

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ-MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 32.—Candeal, á 32.—Jeja, á 30,50.—Royo, á 31,50.—Morcacho á 23.—Centeno, á 19,60.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—Stos. Proto y Jacinto.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7.

SANTA IGLESIA CATEDRAL.—Continúa la novena á Ntra. Sra. de los Desamparados. Todos los días á las 9 y media de la mañana misa solemne, por la tarde á las 5 el novenario.

LOS PARTIDOS ALTOS Y LOS BAJOS.

Llenos de los mejores deseos por el engrandecimiento y prosperidad de nuestro país, entusiastas por el mayor desarrollo de sus intereses morales y materiales, cáusanos placer inmenso cuando vemos que inteligencias privilegiadas se ocupan en remover los obstáculos que á la consecucion de aquellos fines se oponen. Por eso vemos con inmensa satisfaccion tratar y desenvolver con especial acierto en las columnas de EL TUROLENSE las cuestiones que mas afectan al porvenir de nuestra provincia.

Recientemente han llamado nuestra atencion los artículos publicados acerca de las necesidades de la *Tierra baja* y de sus relaciones con el resto de la provincia, cuya lectura nos ha sugerido la idea de hacer algunas observaciones sobre el particular; aunque con la natural desconfianza de que

nuestra desaliñada pluma no sepa tratar el asunto cual su importancia merece.

Conocedores de la *Tierra baja*, así como tambien de la mayor parte de los llamados partidos altos, bien podemos asegurar sin temor de equivocarnos que, esceptuando individualidades de miras estrechas y mezquinas, no existe entre unos y otros predisposicion á divorciarse; que viviendo todos en una misma comunidad de intereses, han de inspirarse en iguales deseos y han de apreciarse y respetarse mutuamente, y que indudablemente se apreciarian mas si mas se conociesen.

Bien es cierto que las relaciones entre los partidos altos y los bajos no son en general tan íntimas como debieran ser, ni tan fuertes como convendria á los intereses de todos. La causa de esto no está seguramente en el antagonismo que algunos han supuesto existia entre los habitantes de unos y otros partidos; sabemos que ese antagonismo no existe, que tanto en los centros oficiales como fuera de ellos son tratados los de la *Tierra baja* con igual predileccion que los de arriba, que por nada ni por nadie son mirados con agresivo desdén, que por el contrario se les respeta y considera cual por sus buenas condiciones se merecen, y que no puede menos de ser así al considerar que todos son hijos de una misma provincia, todos trabajadores, aragoneses todos.

Quéjense sin embargo los partidos bajos de que, contribuyendo en la parte que les

corresponde al sostenimiento de las cargas provinciales, apenas pueden disfrutar de las ventajas que ofrecen los establecimientos sostenidos con aquellos fondos, como son los de beneficencia é instruccion pública; que por lo costoso y largo del viaje les es muy difícil trasladarse á la capital para gestionar asuntos que les interesa, y que por la misma razon sus Diputados provinciales dejan en muchas ocasiones de asistir á las sesiones, no tanto por los gastos del viaje cuanto por la pérdida de tiempo.

Claro está, pues, que la causa única de este mal que todos lamentamos consiste en la escasez de medios de comunicacion, en la falta absoluta de buenos caminos que faciliten los viajes y los trasportes. Con mayores facilidades los viajes serian mas frecuentes, las relaciones mas numerosas y mayor y mas fuerte el comercio de la provincia.

A los de los partidos bajos les es hoy más fácil y mas económico el trasladarse á Zaragoza, á Barcelona, á Valencia que á la capital de su provincia, y para este viaje se elige como mas breve y mas económica la linea de Tortosa y Sagunto, atravesando antes de llegar á Teruel parte de las provincias de Tarragona, Castellon y Valencia, ó bien se va por Zaragoza, lo que todavía es peor.

Esto esplica el estado de nuestras carreteras y caminos, y lo poco que se ha hecho en asunto de tan vital interés. No culparemos á nadie por este descuido; pero creemos firmemente que algo mas pudiera haberse hecho desde que se estableció la actual division de provincias, y muy principalmente en la construccion de la carretera que ha de unir á Teruel con Alcañiz, la mas importante para nuestro objeto, la que está llamada á ejercer gran influencia en estas poblaciones y á facilitar las comunicaciones entre las dos zonas en que naturalmente se halla dividida la provincia.

Conclúyase, en efecto, esa carretera y no faltará en la capital mayor afluencia de viajeros procedentes de los partidos bajos, observareis como en estos renace la confianza, vereis como entre unos y otros se aumentan las relaciones y los conocimientos, y como resultado seguro, crearse nuevos centros de contratacion y comercio que facilitarán el cambio de productos entre una y otra zona.

Así lo ha comprendido indudablemente el Ayuntamiento de la capital al dirigirse al Gobierno de S. M. suplicándole se digne

activar la construccion de la citada carretera, actitud que esperamos será secundada por los Ayuntamientos de los pueblos cabezas de partido, ya por sí solos, ya de comun acuerdo con los de sus respectivos pueblos.

Que tanto las corporaciones como los particulares pongan lo que esté de su parte, que haya en todos buenos deseos, abnegacion y mucho patriotismo y creemos que los resultados no se harán esperar.

P. Rubio.

CRÓNICA GENERAL.

En toda la provincia ha llovido en abundancia, por lo cual es de creer que será buena la próxima sementera.

Después de un calor sofocante ha refrescado tanto la atmósfera que por las mañanas y tardes, se nota algo de frio. Aviso á los que padecen reumatismos y bronquitis.

En Muniesa descargó el martes una tempestad tan horrorosa que durante algunas horas se vieron los campos enteramente inundados de agua.

Se cree que los granos tendrán una buena subida, toda vez que la guerra turco-rusa no lleva por ahora trazas de terminar sin embargo de que en estos últimos dias se ha notado cierta tendencia á la baja.

Los ganados del pueblo de Blancas han sido recientemente atacados por la viruela. Hasta ahora parece que tienen dicha enfermedad 1500 cabezas aproximadamente. Urge, pues, que el Sr. Gobernador en uso de las atribuciones que le están conferidas, haga cumplir con el mayor rigor las disposiciones que rigen sobre esta materia.

Obsérvase que los vendedores de leña ya no se limitan á exponer sus productos en la plaza de San Juan, sino que recorren, como otras veces, las calles de la poblacion, dificultando el tránsito. Bueno será que se ponga remedio á este abuso.

Hemos tenido el gusto de recibir el periódico titulado *El Bien público* que ve la luz en Tortosa. Agradecemos á nuestro colega la visita.

Se hallan vacantes la Secretaria del Juzgado municipal de Cretas; las titulares de Medicina y Cirugia de San Martin del Rio, de Torrecilla de Alcañiz, de Odon, de Villarquemado, de Cantayieja, de Urrea de Gaen y de Albetosa; como lo están la de Farmacéutico de Villarquemado y las de Veterinario de Albetosa, Torre la Cárcel, Cuevas de Cañart y Ojos-Negros.

En Madrid, Brihuega y las provincias, de

Avila y Albacete han ocurrido inundaciones de importancia.

De Zaragoza nos dicen:

El día 8 se reunió la comisión provincial de Zaragoza para acordar el envío de recursos á Daroca, á cuyo pueblo ha concedido el Gobierno 4.000 pesetas del fondo de calamidades.

El gobernador ha enviado una comisión, de que forman parte el ingeniero jefe de la provincia y el arquitecto de la misma. Este parece que sufrió en Calatayud una apoplejía.

A consecuencia de haberse reservado la viuda de Mr. Thiers el derecho de sufragar los gastos de los funerales de su esposo y la dirección del cortejo, el Gobierno francés abolió su decreto disponiendo que aquellos tuvieran lugar á cargo y costa del Estado.

La *Gaceta* del día 8 publica la siguiente disposición.

Gobernacion.—Real orden disponiendo que se celebre una subasta para la construcción de una línea telegráfica subterránea desde la estación del ferro-carril de Zaragoza hasta la telegráfica del Estado en la misma población.

Se ha acordado proveer por propuesta las cátedras de Anatomía general y descriptiva, fisiología, y clínica Médica de la facultad de medicina de Zaragoza, y las de patología y quirúrgica de la misma y Valencia.

Los patriotas romanos van á regalar á Garibaldi una medalla de oro, por haber iniciado y sostenido con energía la grande obra de la canalización del Tiber.

Se ha acordado la reposición al estado de sumario de la causa instruida con motivo del asesinato del general Prim, á causa de un careo que ha estimado el nuevo juez. La causa consta de 19.000 fóllos.

Alemania posee el soldado más antiguo de Europa y quizás del mundo. Es el feld mariscal Wrangel, que cuenta la bagatela de 94 años.

Se le ve por el paseo de los tilos, en Berlin, marchando con mucho desembarazo, recibiendo con agrado las atenciones de los muchachos que le salen al encuentro, gritando: buenos días, papá Wrangel.

En 1848 hubo una insurrección en Berlin. Antes de comenzar las hostilidades, mandaron los insurgentes un parlamentario á Wrangel para decirle que al primer cañonazo de las tropas sitiadas que él mandaba, ahorcarían á su mujer.

El general, por toda respuesta, mandó hacer fuego, y cuando pudo penetrar en la ciudad, volvióse á uno de sus ayudantes, diciéndole:

—Tengo curiosidad por saber si la han ahorcado.

Dice el *Diario* de Palma de Mallorca que en aquella administración de correos se despa ha

sólo una mitad de las cartas que circulaban antes del aumento de franqueo.

La sociedad barcelonesa *Fomento de la Producción Nacional*, ha elevado al Gobierno una exposición en súplica de que se restablezca la igualdad de derechos de aduanas entre los caños de Caracas y los de Guayaquil; pues de otro modo se establecen para estos considerables ventajas cuando nuestras relaciones comerciales con este país son casi nulas y el cacao que se importa es en bandera extranjera.

El ministro de la Gobernación ha aprobado el impuesto sobre la exportación de vinos acordado por el Ayuntamiento de Sanlúcar de arameda.

En Reus y pueblos comarcanos ha dado ya principio la vendimia, anticipándose lo menos quince días por causa de las multiplicadas enfermedades que vienen cebándose en la vid.

El empréstito de Cuba se ampliará en diez millones de duros con arreglo á lo contratado. Este ha sido el asunto de la conferencia celebrada en San Sebastian por los Sres. Binen Campos y Calvo, y parece que la mitad del importe de esta ampliación será cubierta por varias casas comerciales de Barcelona que están ya interesadas en este negocio.

Llamamos la atención del lector sobre el anuncio inserto en la plana correspondiente «Café Nervino Medicinal.»

Además de las indisputables cualidades de este específico para hacer desaparecer los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre y de los nervios en general, tiene otra que no le ha procurado menos aceptación.

Esta otra cualidad es la de que como específico y por consiguiente medicamento, procura la salud, sin el aparato de una medicina y tomando sencillamente una taza de café.

ÚLTIMA HORA.

Decididamente la escuela pública de niñas vacante en la hermosa villa de Calanda se proveerá en virtud de las oposiciones que han de celebrarse en esta capital dentro del presente mes.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Paris 8 (11,50 mañana.)—Recibido en Madrid 10 noche.—Comunicado á esta Agencia 11,15.

A pesar de la copiosa lluvia que empezó anoche y continúa aún, la plaza de San Jorge, domicilio de monseur Thiers, los boulevares y la iglesia de Nuestra Señora de Loreto, se hallan ocupadas por una inmensa multitud que permanece tranquila.

Algunos comerciantes han cerrado sus almacenes.

Bucharest 9 (9,25 mañana).—Recibido Madrid 10,35, id., en esta agencia 11 mañana.—Los rusos preparan un ataque contra Plewna.

Ragusa 8.—La ciudad de Niksik se ha rendido hoy á las tres de la tarde á discrecion de los montenegrinos triunfantes.

Del Centro Telegráfico.

Paris 9 (9,10 mañana).—Dice la prensa de esta mañana que ayer se rindió la plaza de Niksik.

Telégramas de Pera aseguran que los turcos han recuperado á Loftcha.

El mariscal Mac-Mahon acaba de salir en este momento para Burdeos.

Carecen de todo fundamento las alarmantes noticias circuladas en esta refiriéndose á otras de Roma respecto á la salud del Papa.

No tenemos noticias oficiales acerca del último movimiento de la bolsa.

SECCION DE ANUNCIOS.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ÁRABE

esclusivo del Dr. Morales.

Recomendado y elogiado por **doscientos periódicos.**

ESTRAORDINARIA ACEPTACION EN TODAS las clases sociales.

771.000 cajas vendidas en el primer año.

Su origen.—En 1860, durante la guerra de España con el imperio de Marruecos, hallábase gravemente enfermo en uno de los hospitales de Tetuan el hebreo *Adam Perath*. Profundamente reconocido á los cuidados y favores que el DOCTOR MORALES le había prodigado, y deseando darle una prueba de su sincero agradecimiento, le comunicó el SECRETO de una composición de sustancias vegetales, revelada en premio de su asidua asistencia por un medio árabe, que murió en África despues de obtener—merced á dicha composición—alta reputacion y pingües resultados.

Resultados obtenidos por el Dr. Morales.—He usado esta composición, preparada segun las instrucciones comunicadas por el médico árabe como SECRETO y remedio heróico, en infinitos casos de mi práctica particular, que puedo citar, sin haberla hecho del dominio público hasta adquirir la mas firme y completa conviccion de que sus resultados confirmaban la eficacia y correspondian á los elogios que de ella hacia el hebreo, poco tiempo antes de sucumbir, víctima de la disentería.

Adquirida esa firme conviccion, en 1875 tuve el honor de ofrecer, al público en general, y á la clase médica en particular, mi CAFÉ NERVINO MEDICINAL, para que, confiando en su buen éxito, lo empleasen en las diferentes afecciones del aparato gástrico y sistema cerebrospinal, persuadido de que con su uso alcanzarian triunfos que no habrian podido obtener con otros medicamentos.

Mis esperanzas no fueron defraudadas. El CAFÉ NERVINO MEDICINAL tuvo una aceptacion extraordinaria. Numerosos certificados de particulares, médicos y farmacéuticos, que conservo en mi poder á disposicion de cuantas personas quieran examinarlos, hacen constar curaciones de enfermedades juzgadas incurables. Mas de *doscientos periódicos*, nacionales y extranjeros, han tributado honrosos elogios á tan prodigioso específico, cuya fama es hoy tanta que, aun de las naciones donde no tengo depósitos, se me hacen pedidos para combatir las enfermedades mas rebeldes.

El número de 71.000 cajas vendidas en el primer año es la mejor recomendacion de mi café.

Propiedades y virtudes del CAFÉ NERVINO MEDICINAL.—Es admirable su efecto para toda clase de dolor de cabeza, desde el mas leve hasta la *jaqueca* mas fuerte y tenaz, bastando de ordinario una taza para hacer desaparecer, casi instantáneamente, tan molesto mal y poder dedicarse á las tareas de costumbre.

Es asimismo sorprendente su accion para toda clase de *intermitentes accidentales, congestiones cerebrales, parálisis, vahidos, debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, malas digestiones, vómitos, acedias, inapetencia, ardores, flatos, histerismo, esceso de bilis, estremimiento* y demás trastornos del aparato gastro-intestinal.

Reemplaza con ventaja á todos los tónicos y neurosténicos reconstituyentes, porque elevando y regularizando altamente las fuerzas gástricas, hace desear y permite tomar mas cantidad de alimentos que de ordinario, asimilándolos todos por las fáciles digestiones que se producen, y curando por su accion tónica, superior á todas, la anemia, clorosis, hidropesías, diabetes, escurfulas, raquitismo y toda otra afeccion que reconozca por causa la pobreza ó alteracion de la sangre.

Es indispensable para las personas predispuestas ó que hayan padecido congestiones ó apoplejías cefebrales, para los que se dedican á fatigas intelectuales, para los convalecientes, para los militares en campaña y para cuantas personas quieran conservar su buen estado de salud y frescura natural, consiguiente á tal estado.

Tanto por sus propiedades, altamente higiénicas y profilácticas, cuanto por su grato sabor, y no producir irritacion, la que por el contrario hace desaparecer si existe, debe siempre usarse aun en el mejor estado de salud y con preferencia al café comun, sobre todo en los niños para su buen desarrollo, y en las señoras para verse libres de muchas molestias propias de su sexo y debidas á la exageracion de su sistema nervioso.

MODO DE USARLO.—Puede verse en el PROSPECTO que acompaña á cada caja, el que se remite gratis á quien lo pide.

SU ESPENDIO.—Se halla de venta en cajas para 20 y 40 tazas en las principales farmacias y droguerías de cada nacion.

DEPÓSITOS EN MADRID.—Central: calle de Espoz y Mina, 18, Dr. Morales.—Valencia: Rives, Mercado, 40; A. Fabiá, S. Vicente, 22.—Castellon de la Plana. Fabregat.—Alicante: Soler; R. Hernández, Mayor; Saberi, Mayor, 5, depositario para farmacéuticos y drogueros.—Albacete: Martinez, Mayor, 55; Serrano, Boticarios, 2.—Barcelona: R. Marqués, Hospital, 109; Fortuny, Rambla y Puertaferri; Jenavet; Benissonet; M. Bernad, Olmo, 21, segundo, depositario para farmacéuticos y drogueros: Teruel: Droguería de Roque Monleon.

DEPÓSITO GENERAL:

DOCTOR MORALES, ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.—Ag.

En la nueva y bien surtida Farmacia de don Bernabé Fortea, calle de la Democracia; se venden los acreditados medicamentos siguientes:

Licor de brea de Guyot, á 11 rs. frasco.

Café nervino medicinal del Dr. Morales, á 11 rs. paquete.

Pildoras purgantes De-haut, á 9 rs, caja y el Tópico Fuentes, para las caballerías, á 12 rs. frasco.

En la misma oficina hay grande surtido de toda clase de medicamentos, tanto antiguos como modernos.

En la calle de la Enseñanza, tienda, núm. 9, en casa del tío Sanguijuelero, hay una persona que se ocupa de muchos años á esta parte en cuidar enfermos, y ofrece sus servicios al público.